

DIARIO UNIVERSAL

MADRID.—AÑO XIII.—NUM. 4.512

PERIODICO LIBERAL Y DE INFORMACION

Miércoles 4 de Agosto de 1915

Concursos y oposiciones

Comienzan los conservadores a caer en la cuenta de que para proveer cargos públicos no es, ni mucho menos, la oposición el mejor sistema: el ministro de Hacienda ha dictado una disposición en ese sentido, y sus amigos la aplauden, y hacen bien, no por ser amigos, sino porque la disposición es digna de aplauso. Más de una vez hemos hecho en este mismo sitio la afirmación a que ahora da valor legal el señor conde de Bugallal. En algún caso concreto, en el de ingreso en el Cuerpo de Vigilancia, cuando el Sr. La Cierva al resolver que ese ingreso fuese por oposición tuvo a su lado la inmensa mayoría de la opinión pública, fuimos los únicos en el contra ese criterio y en combatir pertinazmente la reforma; hasta tal punto, que la combatimos también «experimentalmente», si vale hablar así, cuando algún crimen resonante y más de una falta sonada también nos dieron, desgraciadamente, la razón demostrando que para ejercer correctamente las funciones policíacas había cosas más necesarias que el conocimiento, más o menos sucinto, del Derecho penal y del manejo de expedientes.

Análisis semejante podría hacerse de todas las oposiciones, y sin hacerle sería fácil ver que el sistema, tan arcaico ya como inútil, ha sido abandonado en todas partes, precisamente cuando aquí le tomamos con extraordinario calor, como una especie de ungüento amarillo, que para todo sirve, aunque para nada aprovecha.

Exigir a quien aspire a ingresar al servicio del Estado una cantidad de conocimientos generalmente enorme y casi siempre inútil, porque no habrá de tener ocasión de aplicarlos, cuando no porque carecen de toda relación con la labor que el Estado ha de encomendarle, no es, ni mucho menos, la mejor manera de probarle la aptitud para la función que pretende ejercer, y así se producen funestos errores sociales, que en el caso de la policía—y sin que sirvieran para buscar remedio al mal—fueron sangrientamente ostensibles, pero que en todos producen, aunque menos visibles, efectos funestísimos.

Si no temiésemos que se fuera demasiado lejos en la interpretación de nuestra afirmación, diríamos que en muchos casos lo que perjudica a los funcionarios españoles, incluso a los técnicos, no es la falta, sino la sobra de ciencia, o, si se quiere, dicho de otro modo para mayor exactitud, el exceso de conocimientos.

Los conocimientos pueden ser en todos los casos una aptitud más o, si se quiere, un coeficiente que avale todas las demás necesarias para el desempeño de un cargo determinado; pero ni las presupone todas, ni mucho menos puede sustituirlas.

No hay sino ver hasta qué punto son semejantes los ejercicios, y aun los programas de oposiciones, para ingreso en los más diversos Cuerpos del Estado para darse cuenta de la esterilidad de esos ejercicios y de esos programas: tratándose de funciones distintas, esas pruebas exigidas a los aspirantes a desempeñarlas deberían ser esencialmente diferentes, y, por el contrario, son fundamentalmente idénticas: no es extraño, pues, que no conduzcan a resultados útiles.

El sistema de oposiciones sería quizá admisible si la competencia entre los diversos opositores se estableciera desde el punto de vista de las aptitudes necesarias para el desempeño de cada función; pero haciendo así requeriría la determinación previa de cuáles eran en cada caso las aptitudes necesarias, y de esa determinación no se han preocupado aquí nunca ni los que precizan el sistema de oposiciones ni los que formulan las condiciones para ellas.

Algo de eso es lo que, más o menos conscientemente, quiere hacer ahora el Sr. Bugallal: reconocer mediante una temporada de prueba en servicios como «meritorios» las aptitudes generales de los aspirantes a funcionarios de Hacienda y dejar sólo para la oposición el reconocimiento de una de ellas: la cantidad de conocimientos, que puede acrecentarse a voluntad.

El sistema, bien aplicado puede tener a nuestro juicio mayor eficacia que el actual y puede conducir, de generalizarse, como sería justo, al remedio de un mal social: el de las carreras cortas, que haciendo a muchos jóvenes poner los ojos en la mayoría de los casos inútilmente, por exceso de aspirantes—en la con-

sabida «lista civil» de la clase media, roba brazos a la agricultura, a la industria y al comercio y convierte, finalmente, en inútiles para la sociedad a muchos que podrían haberla aprovechado enormemente.

Hay que huir, pues, del sistema de oposiciones, o por lo menos hay que modificarle profundamente, si se quiere que sea útil.

Y por lo que hace a la primera parte de muchas de esas oposiciones, a lo que en algunas se llama «ejercicio previo», en que sólo se piden conocimientos de primera enseñanza, lo urgente es avalorar la primera enseñanza superior en las escuelas, convencer a las gentes de que sirve para algo y evitar—mediante instituciones circunscritas—que los muchachos abandonen la escuela demasiado pronto.

LOS REYES EN SANTANDER

(POR TELÉGRAFO)

La infanta Isabel a San Sebastián. Paseo en automóvil.

SANTANDER 3.—A las diez de la mañana salió para San Sebastián la infanta doña Isabel. Hace el viaje en automóvil. En la escalinata del palacio de la Magdalena la despidieron los Reyes y los infantes.

Hasta el límite de la provincia acompañaron a S. A. el gobernador civil y el jefe de la benemérita de esta Comandancia.

Los Reyes y los infantes pasaron esta mañana por la playa.

D. Alfonso y doña Victoria, después del baño, pasearon en automóvil, llegando hasta el faro de Cabo Mayor.

El ministro de Marina subió a las doce y media a despachar con el Rey. No llevó firma.—Segura.

Bebase el agua hervida, añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

El viaje de la infanta Isabel

(POR TELÉGRAFO)

Llegada a Bilbao.—A San Sebastián.

BILBAO 3.—Esta mañana llegó la infanta doña Isabel, dirigiéndose al Club de El Abra, donde almorzó con el mayordomo del Rey D. Enrique Careaga y su señora y el marqués de Chávarri.

Fue cumplimentada por varias personalidades bilbaínas, y a las cuatro continuó para San Sebastián, siendo acompañada hasta el límite de la provincia por las autoridades.—C.

Llegada a San Sebastián.

SAN SEBASTIAN 3.—A las siete y treinta ha llegado la infanta doña Isabel, con la Srta. Bertrán de Lis y el señor Coello.

Fue recibida en Miramar por la Reina doña María Cristina, el marqués de Lema y las autoridades.

El ministro manifestó que en Lisboa continúa habiendo tranquilidad absoluta; el general Jordana ha pedido autorización para construir un puente en El Mogote.—C.

DE PORTUGAL

(POR TELÉGRAFO)

La cuestión vinícola.—Los demócratas y la elección presidencial.—Cuatro candidatos.—Alfonso Costa, por Bernardino Machado.

LISBOA 3.—La Comisión de Comercio de la Cámara de Diputados ha dado dictamen sobre los proyectos referentes a la cuestión vinícola.

El ponente ha manifestado su criterio, contrario al proyecto patrocinado por el Gobierno y elaborado de acuerdo con la Comisión de la región del Duero.

Los proyectos han pasado a la Comisión de Hacienda.

Se han reunido los parlamentarios demócratas y han designado los nombres de las personas a quienes podrían dar sus votos para la presidencia de la República.

Los elegidos han sido: Alves Veiga, Correia Barreto, Duarte Leite y Bernardino Machado.

La opinión de Alfonso Costa y del Directorio sobre esos candidatos es que Alves Veiga no posee acerca de la política portuguesa conocimientos suficientes, porque ha residido muchos años en el extranjero, y lucharía para ejercer bien el cargo con grandes dificultades.

La elección del general Correia Barreto sería inconveniente en el actual momento, dada su filiación en el partido democrático, porque se podría sospechar que la revolución de Mayo había tenido por objeto elegir un presidente demócrata.

Al Sr. Duarte Leite se le conoce como afecto a los unionistas y es amigo personal de Camacho, y su elección daría al cargo un significado político.

Por todas las razones expuestas, el Directorio democrático estima preferible que la elección recaiga en D. Bernardino Machado, aun cuando los parlamentarios tienen el natural derecho de resolver en última instancia si se hallase otro candidato de cualidades superiores.

Entre los parlamentarios demócratas hay muchos elementos contrarios a la candidatura de Bernardino Machado; pero en el día de la elección estarán perfectamente unidos.—Mendes.

LA GUERRA

(POR TELÉGRAFO)

RUSOS, AUSTRIACOS Y ALEMANES

Parte alemán.—Continúa el avance. Prisioneros y cañones.—Mackensen avanza.

BERLIN 4 (oficial).—En los combates de los alrededores de Mitau los alemanes hicieron 500 prisioneros.

Al Este de Poniweiz los rusos, después de resistir infructuosamente en varios puntos, retrocedieron en dirección Este.

Las tropas alemanas atravesaron ayer la carretera de Wokelniki a Sukocz; hicieron 1.250 rusos prisioneros y cogieron dos ametralladoras.

En dirección de Lomza los alemanes, tras violentos y victoriosos combates, desalojaron a los rusos de sus posiciones e hicieron 3.000 prisioneros.

En los demás puntos sobre el frente del Narew y delante de Varsovia se desarrollaron pequeños combates, favorables para los alemanes.

Las tropas alemanas, siguiendo su avance, atacaron con éxito la línea del ferrocarril al Este de Varsovia.

Las tropas alemanas del general Von Woyrsch ampliaron sus posiciones de la cabeza de puente sobre la orilla Este del Vistula. Los alemanes hicieron 730 prisioneros.

Las tropas austró-húngaras al mando del general Von Koewen llegaron al frente Oeste de Ivangorod. En la persecución del enemigo hicieron 2.300 prisioneros y cogieron 32 cañones, de los cuales 21 eran de grueso calibre, y dos morteros.

Ante las fuerzas del general Von Mackensen los rusos opusieron ayer alguna resistencia en la línea Nowo Ajanidria-Leczna-Sawin (al Nordeste de Cholm). Durante la tarde los alemanes rompieron la línea enemiga al Este de Leczna y al Norte de Cholm, y durante la noche los rusos abandonaron sus posiciones en todo el frente, excepto en algunos puntos donde ofrecen aún alguna resistencia.

Al Este de Leczna hicieron ayer los alemanes 2.000 prisioneros.

Entre Cholm y el Bug cogieron los alemanes los días 1 y 2 de Agosto 1.300 prisioneros y varias ametralladoras.

Parte oficial ruso.—Aviso alemán embarrancado.—Avance de los alemanes.—En el Mar Negro.

PETROGRADO 3 (oficial).—Cerca de Windau los hidroaviones rusos forzaron a un aviso alemán a embarrancar, obligando a un «zeppelin» y a un avión a retirarse. Otro avión fue derribado.

En dirección de Riga los rusos se replegaron al otro lado de Ropiere-Elau. En el Narew, combates encarnizados, sufriendo el enemigo pérdidas enormes.

Los alemanes que atravesaron el Vistula han avanzado. Entre el Vistula y el Bug, en el Norte de Lublin, rechazaron al enemigo.

Este progreso ligeramente en el curso inferior del Svinka. En el Mar Negro destruimos cuatro astilleros y 450 pesqueros turcos, haciendo prisioneros a sus tripulantes.—C.

LA INTERVENCIÓN DE ITALIA

Parte oficial italiano.—Las operaciones de los días anteriores.—Sigue el avance italiano.—Combates obstinados en el monte Seibusi.

ROMA 3 (oficial).—En el valle de Cadora continúa el fuego eficaz de la artillería italiana para destruir las obras de defensa enemigas.

En Carnia los austriacos intentaron el 1 de Agosto una nueva ofensiva contra las posiciones italianas de la meseta de Madatte, conquistadas el 30 de Julio. El ataque fue rechazado.

Aprovechando la niebla, los austriacos intentaron hoy un ataque de sorpresa contra las posiciones italianas de Scarnitz, siendo igualmente rechazados.

Hay nuevos detalles acerca de la operación realizada el 30 de Julio por las tropas italianas en el paso de Cianat. Los austriacos dejaron más de cien cadáveres en el lugar de la acción, y los italianos se apoderaron de más de 200 fusiles, numerosas municiones e hicieron unos 20 prisioneros más. Durante los dos días siguientes la artillería austriaca, situada cerca de Malborghetto, cañoneó las nuevas posiciones italianas, empleando también proyectiles con gases asfixiantes. La artillería italiana consiguió reducir al silencio.

En el Carso, durante la noche del 2 de Agosto los austriacos renovaron sus violentos ataques contra el ala derecha de los italianos en la zona del monte Seibusi. Este ataque fue precedido de una acción puramente demostrativa contra el ala opuesta italiana. Todos los esfuerzos austriacos se estrellaron contra la tenaz resistencia de las tropas italianas.

Durante la jornada de ayer continuó el avance italiano, consiguiendo notables progresos en el centro.

Sobre el ala derecha continúan los obstinados y violentos combates para ampliar las posiciones italianas del monte Seibusi.

Los italianos hicieron 345 prisioneros, de los cuales tres eran oficiales.—H. P.

Las operaciones italianas.—Batallas en el Carso.—50.000 muertos y heridos y 10.000 prisioneros.—Los planes de Cadorna.

ROMA 3.—De la zona de guerra comunican lo siguiente:

«Las últimas operaciones efectuadas sobre Carso han hecho ganar a los italianos una extensa región, cubierta de ár-

boles, en aquella llanura, que estaba formidablemente fortificada por los austriacos.

Fueron tomadas 24 líneas de trincheras.

Igualmente se vieron los austriacos obligados a refugiarse en trincheras improvisadas y en algunas cimas.

Las dos alas extremas italianas sobre Monterevo y Carso han hecho considerables progresos: de modo que la línea de ataque de los italianos forma un semicírculo muy avanzado alrededor de las líneas austriacas, expuestas al peligro de verse envueltas.

Los ferrocarriles de Gorizia a Trieste y de Gorizia a Lubiane funcionan irregularmente, y los austriacos tienen que emplear automóviles para el aprovisionamiento de sus tropas.

La batalla sobre Carso fue en extremo sangrienta. Los austriacos perdieron más de diez mil prisioneros y cerca de cincuenta mil hombres entre muertos y heridos.

Las tropas italianas llegaron a pocos kilómetros de Tolmino y Gorizia, poblaciones que son batidas por la artillería italiana y están sitiadas de hecho.

Los esfuerzos austriacos para romper el ala izquierda italiana sobre Carso tienden a liberar a Gorizia y a abrir al Oeste un camino a la guarnición de Tolmino.

Según documentos hallados a los oficiales prisioneros, los jefes austriacos piden reiteradamente refuerzos para librar a Gorizia y Tolmino; pero—los que recibieron fueron insuficientes.

El plan del generalísimo Cadorna está a punto de tener éxito completo.

Las líneas austriacas sobre el Isonzo están cerradas al Oeste y al Este por dos ejércitos italianos. Únicamente quedan abiertos al enemigo dos estrechos pasos, que no bastan para aprovisionar a las tropas austriacas y que serán obstaculados muy en breve.—H. P.

Las recompensas austriacas en el frente italiano.

ROMA 3.—El «Boletín Militar Austriaco» publica una lista de numerosas recompensas concedidas a los oficiales que combaten contra Italia.

Esto está en desacuerdo con la poca importancia que el mando enemigo atribuye a las operaciones, sobre todo al comenzar la campaña, en los primeros días de nuestra ofensiva.

El tono de los partes austriacos comenzó a cambiar cuando nuestras tropas cayeron sobre las defensas de la línea del Isonzo, fuertemente preparada por el enemigo, aprovechando las condiciones favorables del terreno.

Ahora se exalta oficialmente la defensa, que llaman heroica, contra la ofensiva de los ataques de los italianos, que califican de muy violentos.

El mando austriaco se cree en el deber de condecorar a numerosos oficiales, a pesar de haber sido constantemente obligados a ceder terreno ante nuestra ofensiva y no haber podido aprovechar la preparación formidable del terreno para detener nuestro avance.

Estos hechos constituyen el más evidente alegato para demostrar que el ejército italiano está bien lejos de ser lo que la prensa oficial y oficiosa de Viena afirmaba al principio de la guerra.

Además, los numerosos prisioneros austriacos y las pérdidas del enemigo, que los mismos oficiales prisioneros reconocen, son un testimonio suficiente de los golpes vigorosos y ciertos que hemos dado al enemigo.—H. P.

EN FRANCIA Y EN BELGICA

Parte oficial francés.—Menor actividad de la artillería.—Explosión de minas.

PARIS 4.—Parte oficial de las 23: «La actividad de la artillería ha sido menor en el conjunto del frente.

En Argona, lucha muy viva con petardos y granadas, prosiguiendo durante todo el día en la parte occidental de la selva, hasta la región de Saint-Hubert.

Ninguna modificación en el frente para una parte ni para otra.

Delante de Vauquois los alemanes han hecho estallar dos minas, que no han causado ningún daño en nuestras trincheras.

Vivo bombardeo en la selva de Apremont y en Ban de Sapt.—Mar.

Parte alemán de Occidente.—Explosión de minas.—Prisioneros franceses.—En los Vosgos.

BERLIN 4 (oficial).—«Las posiciones tomadas por los alemanes a los ingleses en Hooge el día 30 de Julio continúan totalmente en su poder, en contra de lo que manifiesta oficialmente el parte del Cuartel General inglés.

En la Champagne los alemanes hicieron estallar con éxito varias minas, y ocuparon los hoyos formados por las explosiones al Oeste de Perthes y al Oeste de Souain.

En el Argonne, al Noroeste de Four-de-Paris, ocuparon los alemanes algunas trincheras enemigas, cogiendo 60 prisioneros.

En ataque a la bayoneta realizado ayer los alemanes hicieron en total cuatrocientos oficiales y 663 soldados prisioneros, y cogieron dos ametralladoras.

En los Vosgos, y durante los combates que se desarrollaron la noche del 1 y 2 de Agosto, los franceses se apoderaron de una pequeña parte de trinchera alemana en Schratzmanle, entre Lingekopf y Barrenkopf.

En Lingekopf los alemanes no han conseguido recuperar una de sus trincheras, que fue violentamente cañoneada los días 1 y 2 de Agosto.

Un globo cautivo francés que se escapó durante una tempestad ha caído en manos de los alemanes, al Noroeste de Ehaím.

La ocupación alemana.—Protesta del Gobierno francés.—Los atropellos de Roubaix.

PARIS 3.—El Gobierno francés acaba de formular la siguiente protesta contra los atentados cometidos en Roubaix por los alemanes. Dice así:

«El Gobierno de la República ha sido informado que en Roubaix, ciudad ocupada actualmente por los alemanes, fueron detenidos el 1 de Julio por las autoridades militares 130 ciudadanos franceses, entre ellos los principales comerciantes e industriales de la ciudad, 32 concejales municipales y dos sacerdotes, entre ellos el decano de los sacerdotes. Todos ellos fueron enviados el día 4 de Julio al campo de concentración de prisioneros de Kustrow (Mecklemburgo).

Esta detención colectiva ha sido hecha alegando los siguientes pretextos: Primero. La ciudad negóse a pagar una indemnización de 150.000 francos por haber sido bombardeado por la escuadra francesa el Consulado alemán de Alexandrette (Turquía).

Segundo. Los industriales se negaron rotundamente a abrir sus fábricas para que se utilizaran para la fabricación de material destinado al Ejército alemán.

El Gobierno de la República francesa pone en conocimiento de los Gobiernos civilizados esta nueva y odiosa violación de los derechos de las naciones, y de no poner el Gobierno del imperio alemán en libertad inmediatamente a todos los ciudadanos franceses anteriormente mencionados, veráse aquél en la necesidad de tomar represalias adecuadas hasta que haya recibido plena satisfacción.—Mar.

LA ACCIÓN CONTRA LOS DARDANELOS

Parte de Constantinopla.—Triunfo de los turcos.

BERLIN 4.—Telegrafan de Constantinopla que los turcos desalojaron a los rusos de sus posiciones entre Tutach y la frontera, haciendo cien prisioneros y cogiendo gran cantidad de municiones.

Sobre el frente de los Dardanelos, en Ari-Burnu, los aliados, el día 31 de Julio, después de un violento cañoneo y de hacer estallar dos minas, atacaron con la Infantería algunas trincheras turcas, siendo rechazados, con grandes pérdidas.

Comunican de Erzerum que los rusos se retiraron ante el empuje del ala derecha de los turcos. Los combates con la retaguardia rusa han sido continuamente favorables para los turcos.

Noticias oficiales inglesas.

LONDRES 3.—El general Hamilton da cuenta de que en la jornada de ayer los cuerpos de ejército australo-zeelandeses se apoderaron de una red de trincheras turcas que amenazaban nuestros puntos avanzados.

Mediante el empleo de minas, hicimos saltar una sección de trincheras, que ocupamos, apoderándonos al asalto de otra sección.—Dabor.

LA GUERRA EN EL MAR

Un barco del Lloyd, hundido.

BERLIN 4.—En el Mar del Norte ha sido echado a pique por un submarino el vapor «Benvolich», del Lloyd inglés.

LA GUERRA EN EL AIRE

Bombardeo de Saint-Omer.

PARIS 4.—Un aeroplano alemán arrojó en la noche del miércoles al jueves pasado cinco bombas sobre Saint-Omer. La primera estalló delante de una panadería de la calle de Saint-Bertin; hundió el suelo del primer piso y sepultó entre los escombros al panadero y a su mujer, que estaban durmiendo. Los dos quedaron muertos.

Las bombas restantes causaron algunos daños materiales.—Mar.

En Nancy.—Aviones alemanes rechazados.

PARIS 4.—El sábado, a las cinco y media de la tarde, se presentó sobre Nancy una escuadrilla de seis «taubes». Acogidos con un violento cañoneo, se retiraron; pero regresaron al anochecer y dejaron caer algunas bombas.

Esta mañana la escuadrilla se presentó de nuevo, pero tuvo que retirarse ante el violento cañoneo que se le hizo desde la plaza.

Poco después una escuadrilla de aviones franceses se elevó para darles caza, y los «taubes», perseguidos, desaparecieron.—Mar.

Flotilla francesa en Estrasburgo.

PARIS 4.—Una flotilla de aviones ha lanzado 25 bombas sobre Estrasburgo. Ignóranse los daños que haya podido causar el bombardeo.—Mar.

Más bombardeos aéreos.

PARIS 4.—El viernes, a las seis de la tarde, un avión alemán arrojó una bomba sobre Saint-Pol, en Béthune. No hubo víctimas.

El mismo día por la mañana una escuadrilla de seis «taubes» arrojó varias bombas sobre la estación marítima de Dunkerque. No causaron daños.—Mar.

EL TIEMPO

Miércoles 4 de Agosto.—Al Sudoeste de Andalucía se encuentran las menores presiones, por lo cual se establece el levante en el Estrecho de Gibraltar.

El tiempo es bueno para toda España, de cielo claro y vientos flojos; la temperatura máxima fue de 37 grados, en Sevilla; la mínima, de 8, en León y Burgos.

En Madrid, con el cielo despejado y el viento en calma casi absoluta, el termómetro subió a 28 grados, siendo la mínima de 14. El barómetro, alrededor de 708 milímetros, sin grandes oscilaciones.

Tiempo probable, bueno.

NUESTRA ACCIÓN EN MARRUECOS

La obra del general Marina

II

Son difíciles de desentrañar las causas que motivaron aquel súbito cambio de política llevado a cabo en el Norte africano a fines de 1908, cambio de política que nos llevó rápida e inevitablemente a una guerra.

Si grande era el prestigio alcanzado por el general Marina para con el Gobierno, por la buena marcha de los asuntos que él dirigía en la zona fronteriza, entre la opinión pública no gozaba de menores admiraciones y confianza. Las ocupaciones de La Restinga y Cabo de Agua, realizadas sin disparar un tiro, aunque no conmovieron hondamente a la Nación, quizá por esa carencia de derramamiento de sangre y desde luego porque para la mayoría de los españoles nada representaba el que nuestra bandera ondease en estos dos puntos estratégicos, consiguieron que la gente política fijase su atención en la labor del general Marina y le reputase como hábil político y experto jefe militar.

¿Nació entonces en el cerebro de nuestros gobernantes la idea de imprimir actividad inusitada a nuestra obra africanista? Bien pudiera ser; mas así, ello no explica el cambio de política. El general Marina, hombre serio y en absoluto incapaz de adornarse con galas ajenas, no ocultó seguramente al Gobierno que si las citadas posiciones se habían ocupado con tan gran facilidad fué en gracia a la buena amistad que el Roghí tenía con España, y que demostró preparando el mismo las ocupaciones y aconsejando a los indígenas que hicieran armas contra nuestros soldados.

Hay que repetir una vez más: en el campo de Guelaya todo era paz y armonía; moros y cristianos convivían en Beni-Bu-Ifru, y las mejores amistades se sostenían entre Zeluzin y Mellila. A fines de Septiembre de 1908 se inauguraron los dos edificios que la Compañía minera española había levantado en el monte Uixan. En una verdadera factoría comercial había convertido la cantina minera, y a ella acudían caravanas del interior a hacer sus provisiones. De otra parte, una Comisión científica española, compuesta de cinco doctores, recorría toda Guelaya haciendo estudios sobre Geología, Entomología y Botánica, a completa satisfacción y guiados y custodiados por gentes del Roghí.

De improviso, cuando menos se esperaba, y con ocasión de una expedición hecha de orden del Roghí por su lugarteniente el Yilali a las cabillas de Beni-Urriaguel y Bocoaya, con objeto de cobrar tributos de guerra, surgió el primer acto de política española antirroghista. Fué el 17 de Septiembre; el Yilali había sido recibido a tiros, y acompañado de una fuerte mehalla acorralaba a los rebeldes y los sometía. A punto estaba de terminar su misión, cuando él sólo por meter a unos pequeños poblados costeros situados frente a Alhucemas, entre ellos el de Akdir, cuando el general Marina toma la determinación de impedir el avance completo del Yilali.

El documento 252 del Libro Rojo que presentó en 1911 a las Cortes el Sr. García Prieto da clara cuenta de este cambio de política. En dicho documento, el más interesante de cuantos se encierran en el libro, el general Marina hace saber al Gobierno que aun cuando las gentes del poblado de Akdir habían avisado al comandante militar de Alhucemas que no harían acto de hostilidad contra las fuerzas del pretendiente, para evitar a dichos indígenas posibles vejaciones, escribía al amén del Roghí en Mazza para que éste diese órdenes al Yilali a fin de que no perturbase a los vecinos de Alhucemas, con lo que sufriría el comercio de aquella plaza.

Y en efecto, el Roghí mandó al Yilali órdenes para que atendiese las indicaciones que le hacía el general Marina y abandonase su campaña de castigo a los beni-urriagué.

Y aquí viene lo más curioso: por primera vez en el Rif una cabilla, la de Beni-Urriaguel, a raíz del acto realizado por España en su favor y en contr del Roghí, declaraba en solemne «jonta», y así lo hacía saber al Gobierno español por mediación del general Marina, que iba a solicitar del Sultán, Muley Hafid, fuerzas y jefes para oponerse en lo sucesivo a la autoridad del Roghí y hacer armas contra él. Parecía como que alguien les había indicado la conveniencia de declararse adictos al verdadero Sultán, con lo que obtendrían la protección decisiva de España, que no podía dudar entre inclinarse del lado del pretendiente o del Sultán de derecho de Marruecos.

Y así ocurrió. El Roghí, sabedor de la actitud de los urriagué, conociendo su falacia, envió nueva mehalla contra ellos y los venció y derrotó; pero, como en la vez anterior, la vispera del último combate se sabe en Mellila la mala situación de los enemigos del Roghí, y sin dilación, sin ninguna clase de justificantes, sale de Mellila el cañonero «General Concha» con rumbo a Alhucemas. Levando una compañía de refresco para atender a las contingencias que pudieran presentarse. (Libro Rojo. Documento 286.)

¿Qué contingencias? Seguramente no eran las de temer que los roglistas atacasen a Alhucemas. No; las contingencias no eran otras que las de impedir a todo trance el completo triunfo del Yilali y ayudar a los cañalesos contra éste. Era el primer acto de presencia de la «política de cañales».

RUIZ ALBENIZ

LA CATASTROFE DE ZUERA

(POR TELÉGRAFO) Auxilios a los damnificados. ZARAGOZA 4.—Todos los periódicos locales piden que el Gobierno conceda un socorro a los labradores que han perdido sus cosechas a consecuencia del terrible pédrico que descargó en Zuera. La prensa excita a las Corporaciones, autoridades, representantes en Cortes y particulares para que, todos unidos, hagan gestiones en favor de los damnificados. El «Diario de Avisos» publica un notable artículo en el que pide que el Estado ayude a los labradores a rehacer sus haciendas, aunque los socorros se hagan a título de devolución.

Dice el articulista que esto se debe exigir; que el Estado está obligado a remediar tanta calamidad. El artículo ha sido elogiadísimo.—Mestre.

Noticias políticas

No es exacto que el ministro de Gracia y Justicia se proponga salir de Madrid este verano. El Sr. Burgos continuará desarrollando la importante labor que tiene preparada y el discurso que ha de leer en el solemne acto de la apertura de los Tribunales.

Se comentó ayer mucho la conferencia que celebraron el jefe del Gobierno y el ministro de la Gobernación. Corrió el rumor de que habían tratado de un supuesto desacuerdo entre el Sr. Ugarte y otros dos ministros sobre algunos expedientes de ferrocarriles secundarios. Ignoramos el fundamento que puedan tener estos rumores.

Esta tarde ha marchado a Galicia el ministro de Hacienda, señor conde de Bugallal; irá después a tomar las aguas de Cestona. El subsecretario, D. Mariano Ordóñez, que ha regresado de Santander, queda encargado por Real orden de sustituirle durante su ausencia.

Procedente de Santander ha llegado esta mañana a Madrid el director de Obras públicas, D. Abilio Calderón.

Las subsistencias

(POR TELÉGRAFO) Los trigos y los derechos arancelarios. SEVILLA 4.—Ayer se reunió la Junta de Subsistencias, presidida por el gobernador civil.

En ella han acordado telegrafiar al ministro de Hacienda pidiéndole no sufran aumento los precios de los trigos y que tampoco aumenten los derechos arancelarios para la importación. También piden que en el caso en que el trigo alcance precio elevado se supriman aquellos derechos.

Otro de los acuerdos, ha sido solicitar sea prohibida la exportación de patata.—Lalbas.

El Sr. Díaz Cobena

Se encuentra enfermo de gravedad desde hace unos días el ilustre abogado don Luis Díaz Cobena, decano del Colegio de Abogados de Madrid.

La enfermedad se presentó en los primeros días en forma de congestión pulmonar, degenerando más tarde en pulmonía.

Esta grave lesión presentaba caracteres de mayor peligro por la edad avanzada del eminente letrado; pero, afortunadamente, parece que esta gravedad ha disminuido y que el Sr. Díaz Cobena experimenta ya notable mejoría. Por la casa del ilustre abogado desfilan ayer numerosas personas para informarse del estado de su salud. Deseamos su próxima mejoría.

La situación de la Argentina

(POR TELÉGRAFO) Lo que cuentan los pasajeros del «Príncipe de Asturias».

VIGO 4.—Procedente de Buenos Aires llegó el «Príncipe de Asturias», con 1.540 pasajeros. Aquí desembarcaron 760, entre ellos distinguidas familias argentinas, que permanecerán en España algún tiempo. Algunas marcharán mañana a San Sebastián.

Los viajeros traen noticias más optimistas, aunque no del todo satisfactorias. La situación ha mejorado bastante en los últimos seis meses por haberse recogido una cosecha extraordinaria, que se vendió a elevados precios. Al atacar zarpo el buque para Cádiz y Barcelona. Dejó también 187 sacas de correspondencia.—Nieto.

Desde Barcelona

(POR TELÉGRAFO) D. Dalmacio y los suyos.—Los maestros y el rector.—El monumento a Pi y Margall.—Mitin contra el Gobierno. BARCELONA 4.—Se instruyen diligencias por el Juzgado sobre el incidente ocurrido en el banquete que los jaimistas disidentes dieron a D. Dalmacio Iglesias.

Parece que al final del banquete los comensales se extralimitaron dando vivas, que fueron oídos desde la calle, acudien-

do la policía y siendo denunciados por celebrar una reunión ilegal.

Hoy han prestado declaración ante el Juzgado instructor D. Dalmacio Iglesias y el fondista.

Los maestros de primera enseñanza persisten en hacer una activa campaña contra el rector de la Universidad por sus disposiciones sobre el cierre de las escuelas en verano. Ultimase los preparativos para la colocación de la primera piedra del monumento a Pi y Margall.

Se celebrará este acto el día 10 del próximo Septiembre, aprovechando la presencia de los federales de Cataluña para celebrar una Asamblea magna, en que habrá de tratarse de la constitución de la Junta regional del partido y de señalar orientaciones para la reconstitución de éste.

Los radicales anuncian para el próximo sábado la celebración de un mitin de protesta contra la conducta del Gobierno.

El acto se verificará en un local de la Barceloneta.—Ortubia.

DE HACIENDA

El Banco de España y el crédito agrícola.

En Hacienda han facilitado hoy la nota siguiente:

«El Banco de España ha contestado a la Real orden que se le dirigió por el Ministerio de Hacienda invitándole a incluir en sus listas de créditos a los Sindicatos agrícolas que hayan obtenido los beneficios de la ley de 28 de Enero de 1906. En su contestación, después de elogiar cumplidamente los propósitos que inspiran la mencionada Real orden y de alegar que en esa norma de conducta ha inspirado sus actos el Banco de España, manifiesta que procurará por toda clase de medios secundar los deseos del Ministerio de Hacienda facilitando a los Sindicatos los recursos que soliciten, y añade que tendrá especial satisfacción en poder incluir en sus listas de crédito a todos los Sindicatos que hayan obtenido los beneficios de la ley; pero como para dicha inclusión es indispensable el examen previo de los respectivos estatutos y de cuantos antecedentes conduzcan a una clasificación acertada, sería práctico que los mismos Sindicatos solicitaran del Banco o de las sucursales del mismo, según proceda, la concesión de créditos. El Banco se halla de acuerdo con el criterio expuesto en la Real orden que considera a los Sindicatos como mediadores que garanticen las operaciones, y en este supuesto se procederá con espíritu amplio en la admisión de los efectos que presenten aquellas Asociaciones a cargo de los sindicatos, teniendo en cuenta el crédito que merezca cada uno y la prudente clasificación que les haya otorgado la Sociedad de que formen parte. Procediendo los Sindicatos de esta forma las dependencias del Banco de España secundarán con el mayor empeño los propósitos en que se inspira la Real orden, procurando fomentar las operaciones y concediendo a los Sindicatos como intermediarios el 12,50 por 100 de las utilidades líquidas por el Banco. A este efecto el Banco dictará una circular a todas sus dependencias facilitando los trámites, simplificando procedimientos y ordenando que se lleve a sus listas de acreditados no sólo a los Sindicatos, sino a sus socios individualmente, con la clasificación que merezcan y con espíritu de benevolencia amplia.»

Los Registros fiscales. Hasta el 31 de Julio, y para que surtan efectos tributarios en el año de 1916, han sido aprobados por la Sección de Catastro del Ministerio de Hacienda 32 Registros fiscales de la riqueza rústica, correspondientes a otros tantos términos municipales, que acusan un aumento de riqueza comprobada sobre la amillurada de 1.522.654,06 pesetas.

Para el Sr. Ortuño

Los pueblos de la Sierra. Estos pueblos de la Sierra del Guadarrama, tan poco atendidos por los capitalistas, el Estado y los hombres de iniciativa; estos pueblos, que brindan a los madrileños la salud de sus aires y el encanto de sus bellezas, por ser desgraciados en todo lo son ya hasta en las comunicaciones.

No hay idea del desbarajuste y abandono en que estos pueblos se encuentran en cuanto al correo, telégrafo y teléfono. De varios pueblos de la Sierra nos llegan infinitas de quejas; pero para que se vea hasta dónde llega este desorden, ahí van unos ejemplos.

Un telegrama desde Madrid a Miraflores (60 kilómetros) tarda tres días, y se recibe por correo, y no existe interrupción alguna; los pedidos y las cartas, os vienen, tardan menos que el telegrama; no tienen mas que dos fechas de retraso.

Un giro impuesto en la estafeta del Congreso el día 31 de Julio a las tres de la tarde aun no ha llegado a Miraflores el día 4. Todo esto a 50 kilómetros de Madrid! Verdaderamente en el servicio de Comunicaciones se progresa de día en día.

Las fiestas colombinas

(POR TELÉGRAFO) Los Juegos florales.—Elocuente discurso del mantenedor.—Festejos e iluminaciones. HUELVA 4.—Añoche se celebraron en el teatro Mora los Juegos florales organizados por la Sociedad Colombina. El teatro estaba brillantísimo. Asistieron las autoridades y representaciones de todos los organismos oficiales y particulares.

Actuó de mantenedor el ministro de Cuba, Sr. García Kelly, que pronunció un elocuentísimo discurso ensalzando a la nación española por el gran papel que ha representado en la historia de la civilización, y diciendo que el pueblo de Cuba será siempre un hijo agradecido, porque a España le debe su cultura y de ella aprendió a combatir por la libertad y a fundar una patria. Fue ovacionadísimo.

Obtuvo la flor natural el poeta D. Vicente Benítez. El premio a la Virtud fue otorgada a Antonio Gómez Piazón, y el del Trabajo, al obrero Manuel Martín.

La reina de la fiesta fue la bella señorita Lucía Pérez de Guzmán.

Continúan los festejos populares con gran animación. Las iluminaciones de los buques de guerra y del muelle han resultado admirables.—C.

El viaje del nuncio

(POR TELÉGRAFO) Ante el coche de Su Eminencia es herido gravemente un hombre.—Los motivos de la agresión.

VIGO 4.—Esta mañana salió el nuncio para Bayona, acompañado del obispo. Han sido invitados la marquesa del Pizo de la Merced a visitar su castillo de Monte Real.

Al llegar a Bayona apéose del automóvil monseñor Ragonesi con objeto de saludar a las autoridades que esperaban su paso.

Entre las personalidades de la capital velase también a numerosísimo público. Cuando el nuncio ponía el pie en el estribo del «auto» para continuar su viaje con dirección al castillo, un individuo apellidado Naveira recibió una tremenda cachullada en el cuello, promoviendo-se gran confusión y carreras.

Tanto el nuncio como el obispo se apearon nuevamente, rogando a la gente se tranquilizara, lo cual se logró rápidamente, calmando también al público las autoridades.

El nuncio interrumpió su viaje y se di-

rigió a la casa del médico donde había sido conducido el herido, al lado del cual permaneció monseñor Ragonesi largo rato.

El nuncio continuó su viaje sin más incidentes, manifestando a las personas que le rodeaban que el suceso le había impresionado profundamente.

El individuo herido estuvo en la cárcel de Vigo por golpear a una muchacha, y se dice que ésta debe haber sido quien le dió la cachullada, aprovechando la aglomeración.

Se la ha detenido, pero niega rotundamente haber herido a Naveira.—Nieto.

De San Sebastián

(POR TELÉGRAFO) El arzobispo de Toledo.—La Reina Cristina.—Manifestaciones del ministro de Estado.

SAN SEBASTIAN 4.—Procedente de la residencia de los padres jesuitas de Azpeitia ha llegado, en automóvil, esta mañana el arzobispo de Toledo; alojase en la residencia que tiene la Compañía en San Sebastián.

El marqués de Lema cumplimentará esta tarde a la infanta doña Isabel.

La Reina doña Cristina no salió hoy de Miramar. Fué cumplimentada por los marqueses de Lema y de Atarfe y por el cardenal Guisasaola.

El ministro de Estado manifestó que el alto comisario en Marruecos salió ayer tarde de Tetuán para Ceuta con objeto de trasladarse a Melilla, a bordo del «Almirante Lobo». Desde allí continuará a Larache.

El príncipe de Mónaco propúesee realizar a mediados de Agosto una cacería en los Pirineos españoles del valle de Arán, provincia de Huesca.

Dijo el ministro que había leído en la prensa las noticias del incidente ocurrido al vapor «Isla de Panay» en su travesía a Guinea.

Le ocurrido es que un crucero francés le detuvo creyendo que conducía mercancías para las colonias alemanas. Se le condujo a Duala, en el Camerún, donde fué puesto en libertad, después de registrado.

El marqués de Lema ha conferenciado con tal motivo con el representante del Gobierno francés, diciendo que respetamos el derecho de visita y manifestando que es conveniente que no se aparten de su ruta los buques de servicio en Fernando Poo.—C.

Para el Sr. Ortuño

Los pueblos de la Sierra. Estos pueblos de la Sierra del Guadarrama, tan poco atendidos por los capitalistas, el Estado y los hombres de iniciativa; estos pueblos, que brindan a los madrileños la salud de sus aires y el encanto de sus bellezas, por ser desgraciados en todo lo son ya hasta en las comunicaciones.

No hay idea del desbarajuste y abandono en que estos pueblos se encuentran en cuanto al correo, telégrafo y teléfono. De varios pueblos de la Sierra nos llegan infinitas de quejas; pero para que se vea hasta dónde llega este desorden, ahí van unos ejemplos.

Un telegrama desde Madrid a Miraflores (60 kilómetros) tarda tres días, y se recibe por correo, y no existe interrupción alguna; los pedidos y las cartas, os vienen, tardan menos que el telegrama; no tienen mas que dos fechas de retraso.

Un giro impuesto en la estafeta del Congreso el día 31 de Julio a las tres de la tarde aun no ha llegado a Miraflores el día 4. Todo esto a 50 kilómetros de Madrid! Verdaderamente en el servicio de Comunicaciones se progresa de día en día.

Las fiestas colombinas

(POR TELÉGRAFO) Los Juegos florales.—Elocuente discurso del mantenedor.—Festejos e iluminaciones. HUELVA 4.—Añoche se celebraron en el teatro Mora los Juegos florales organizados por la Sociedad Colombina. El teatro estaba brillantísimo. Asistieron las autoridades y representaciones de todos los organismos oficiales y particulares.

Actuó de mantenedor el ministro de Cuba, Sr. García Kelly, que pronunció un elocuentísimo discurso ensalzando a la nación española por el gran papel que ha representado en la historia de la civilización, y diciendo que el pueblo de Cuba será siempre un hijo agradecido, porque a España le debe su cultura y de ella aprendió a combatir por la libertad y a fundar una patria. Fue ovacionadísimo.

Obtuvo la flor natural el poeta D. Vicente Benítez. El premio a la Virtud fue otorgada a Antonio Gómez Piazón, y el del Trabajo, al obrero Manuel Martín.

La reina de la fiesta fue la bella señorita Lucía Pérez de Guzmán.

Continúan los festejos populares con gran animación. Las iluminaciones de los buques de guerra y del muelle han resultado admirables.—C.

DE MEJICO

(POR TELÉGRAFO) Mejicanos y americanos. WASHINGTON 4.—Una escaramuza se ha trabado en la frontera, cerca de Brownville, entre mejicanos y americanos. Dos de éstos resultaron heridos.

Refuerzos han sido enviados al lugar del encuentro.—C.

Conferencia diplomática.—El general González en Méjico.

WASHINGTON 4.—Seis naciones de la América latina, invitadas a asistir a la conferencia del jueves próximo, notificaron su aceptación.

La diplomacia célebre del A B C (Argentina, Brasil, Chile), así como Guatemala, Bolivia y Uruguay, serán invitadas por los Estados Unidos a elaborar un plan, presintiendo la eventualidad de la cooperación del ejército de los Estados Unidos con los de los estados latinos en Méjico.

El general González ha entrado en Méjico en nombre del general Carranza. El orden se ha restablecido.—C.

Ultimos telegramas

Noticias oficiales austriacas.

VIENA 4 (oficial).—«La lucha iniciada hace días entre los ríos Vistula y Bug continuó también ayer con igual intensidad. Las tropas austroalemanas han tenido nuevos éxitos, rechazando a los rusos sobre todo el frente. Hemos roto nuevamente las líneas rusas en Lenczna y al Noroeste de Cholm, echando a los rusos de sus posiciones, tenazmente defendidas, con dirección al Norte. Las tropas austroalemanas han ocupado Lenczna. Al Noroeste de Ingvarod las fuerzas alemanas han pasado las llanuras y bosques que se extienden en toda la longitud del Vistula. Todos los combates han sido favorables a los alemanes.

Los italianos han atacado por cinco veces a los austriacos al Este de Polazzo, en el borde de la meseta de dicho nombre y en el monte Sebusi, siendo rechazados con grandes pérdidas. Fuerzas italianas de refresco que acudieron han sido deshechas por la artillería austriaca.

En la frontera de Carintia se malogró completamente un intento italiano de sorprender a las fuerzas austriacas valiéndose de una falsa niebla. El ataque iba dirigido a Collon Kofel, al Este de Ploekau.»

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 4.—Parte oficial de las quince: «En Artois hubo durante la noche combates con granadas de mano.

Al Norte del castillo de Carleul (Argona) la noche ha sido movida.

Los alemanes dieron dos ataques: uno entre la cota 213 y el barranco de Fontaine-aux-Charmes, y otro en la región de Maria Teresa.

Fueron rechazados por nuestra Infantería y artillería.

En el Four de Paris y Haute-Chevau-chée, (fuego de fusilería constante, de trinchera a trinchera.

En los Vosgos y en Schratzmaennele combates con granadas y petardos, siendo el resultado favorable para nosotros durante parte de la noche.

En Barrenkopf rechazamos un contraataque alemán.—Mar.

Triunfos turcos en el Cáucaso y en los Dardanelos.

CONSTANTINOPLA 4.—Las fuerzas turcas han desarrollado sus operaciones en el frente del Cáucaso, en la región de Totata. Han tenido éxito. Las tropas turcas han ocupado en 1. Agosto posiciones de Kildiy, a 16 kilómetros al Norte de Totata, y la cordillera situada a 2.300 metros de altura. Las cuevas del río Murat-Su están en manos de los turcos.

Las tropas rusas escaladas al Norte de Kildiy huyeron en gran desorden.

En el frente de los Dardanelos las baterías de costa turcas han obligado a los navíos de transporte enemigos situados en Seddul-Bahr a retirarse.—C.

Turquía y Bulgaria.

LONDRES 4.—Un telegrama de Atenas al «Daily Telegraph» dice que las noticias relativas a una inteligencia turco-bulgara no han sido confirmadas.

El corresponsal de dicho periódico añade que el Gobierno griego no ha sido informado oficialmente de ella, y que, por otra parte, el ministro de Bulgaria le ha dado la seguridad de que el tampoco había recibido de su Gobierno ninguna comunicación que trate de la misma.

El ministro de Bulgaria no considerará la noticia como seria, añadiendo que su país por tan poca cosa no comprometería su política de modo a limitar su acción futura en la guerra actual.

Es, sin embargo, curioso de advertir que el día en que esa noticia fué telegrafada desde Sofía, M. Radoslavoff, durante una recepción de los ministros extranjeros, indicó que Bulgaria debería probablemente apoderarse del ferrocarril de referencia por la fuerza, haciendo de este modo entrever una solución completamente diferente.—Dabor.

La prensa danesa y la guerra.

COPENHAGUE 4.—Toda la prensa publica largos artículos sobre el aniversario del principio de la guerra.

La nota dominante es la convicción de que la victoria final es ahora una cuestión de resistencia.

El «Vortland» escribe: «El resultado de la guerra al terminar este primer año, puede resumirse así:

Alemania puede presentar un número mayor de éxitos; pero sus adversarios tienen ahora más probabilidades de éxito que hace un año.

Alemania no se bate sólo contra las más poderosas naciones de Europa y contra el Japón, e indirectamente contra los Estados Unidos; su mayor enemigo es hoy el tiempo.—C.

La fiesta francesa en Inglaterra.

LONDRES 4.—La jornada francesa, organizada en Inglaterra con motivo del 14 de Julio, ha producido sólo en la ciudad obrera de Cardiff la cantidad de 150.000 francos.—Dabor.

Las bajas prusianas.

AMSTERDAM 4.—Las nuevas listas de las bajas prusianas arrojan 24.808 muertos, heridos o desaparecidos.

Las bajas totales hasta el 31 de Julio son de 1.641.569.—C.

Las comunicaciones y la guerra

El director de Correos y Telégrafos ha pasado a todas las oficinas del ramo la siguiente circular, que reproducimos por ser de interés para nuestros lectores:

«Habiendo informado la Administración francesa que su servicio no puede servir de intermediario directa ni indirectamente para el transporte de correspondencia destinada a países enemigos, se pone en conocimiento de las oficinas del ramo, para que a su vez lo hagan público, que para cumplimentar la resolución de dicho país, y en evitación de cualquier género de reclamaciones, la correspondencia para Alemania, Austria-Hun-

gría y Turquía únicamente puede ser cursada desde España por vía de Portugal y buques neutrales de Lisboa a Holanda o Noruega; recomendándose muy especialmente al público se abstenga en absoluto de expedir dicha correspondencia bajo sobre a Suiza, pues teniendo que ser cursada ésta necesariamente por Francia, se contravendría la resolución de la Administración francesa, y no pudiendo la Administración española en las circunstancias actuales ejercer ninguna acción contra aquélla, rechaza desde luego toda responsabilidad por los perjuicios que la contravención puede producir a sus autores.»

NOTAS DEL DIA

El parte oficial austriaco recibido esta tarde atribuye a los austroalemanes nuevos triunfos en las orillas del Vistula y entre el Vistula y el Bug, donde han ocupado Lenczna.

Dice también que los italianos han sido rechazados cinco veces atacando al Este de Polazzo y en la frontera de Carintia.

El comunicado francés registra acciones de detalle favorables a los aliados.

Antes de la hora señalada para el Consejo de ministros acudieron a la Presidencia el jefe del Gobierno y el ministro de Gracia y Justicia, recibiendo la visita del secretario de la Asociación de la Prensa de Madrid, que solicitó el indulto del redactor de «España Nueva» D. Ramón Rubio, que se encuentra preso en la cárcel de Fuente Ovejuna por el delito de quebranto de destierro.

Los Sres. Dato y Burgos ofrecieron hacer cuanto esté de su parte en pro del indulto.

También estuvieron en la Presidencia los Sres. Calderón (D. Abilio) y marqués de Valdivia, que interesaron del presidente y el ministro el indulto del reo de Astudillo condenado a muerte. El Sr. Dato les dijo que en el Consejo d' hoy se tratará del asunto.

El Consejo se reunió poco después de las once.

Al entrar dijo el Sr. Bugallal que recibía muchos telegramas de trigueros y harineros pidiendo que accediera a las aspiraciones respectivas, que, naturalmente, resultan encontradas, que, unos piden que se fije en ocho pesetas el impuesto arancelario y otros que se estipule el de dos pesetas por cada cien kilos.

El ministro anunció que todos quedarán disgustados porque el tipo arancelario que se fije será un intermedio.

El ministro de Gracia y Justicia llevaba el reglamento de la ley Hipotecaria, que consta de 523 artículos.

Suponía el Sr. Burgos que en el Consejo de hoy se daría un gran avance y que el ministro de Hacienda le haría algunas observaciones.

Anunció luego el ministro una disposición ordenando que en las oposiciones próximas a Registros de la propiedad no se aprueben más opositores que los correspondientes al número de plazas que se dehan proveer.

El Sr. Sánchez Guerra se limitó a manifestar que no tenía divergencia con ningún compañero y que su conferencia de ayer con el Sr. Dato fué para cambiar impresiones sobre el viaje que acababa de realizar.

Llevaba al Consejo diversos expedientes, entre ellos uno aprobando el concurso celebrado para arrendamiento de un edificio en Mahón con destino a instalación de la Delegación del Gobierno civil de Menorca.

El Sr. Ugarte dijo que llevaba muchos papeles; pero un solo expediente de exención a favor de los Sindicatos agrícolas y la concesión de algunos créditos para los damnificados por las últimas tormentas.

Expresó su extrañeza el Sr. Ugarte por el revuelo que produce el proyecto del ferrocarril de Gijón a El Ferrol, pues el ministro nada tiene que hacer en este asunto.

Casualmente añadió el Sr. Ugarte—, a requerimiento mío han hecho el depósito los interesados y se han cumplido algunos requisitos legales que estaban incumplidos.

El expediente está ahora en la Dirección de Obras Públicas, sometido a informe.

El ministro de Instrucción pública anunció que había ultimado un proyecto de decreto sobre la provisión, traslado y ascenso de escuelas nacionales.

El ministro de la Guerra no llevaba asuntos de interés al Consejo.

Dijo que el capitán general dimisionario de Canarias, Sr. March, había embarcado para la Península, y que a solicitud propia irá a Barcelona, en situación de cuartel.

El general Cortés embarcará el día 7 en Cádiz, para posesionarse del mando militar de Canarias.

Sobre el incidente entre el capitán general de Galicia y el alcalde de Santiago dijo, contestando a preguntas de los periodistas, que de ese asunto se ocupaba el presidente del Consejo; pero que por ahora lo que los periódicos dicen de relevos y sustituciones no pasa de ser una novela.

«Antes que el general Aguilera para capitán general de Galicia—dijo el ministro—están otros generales más antiguos para ocupar esos cargos, que son los Sres. Tovar y Borbón y Castellví.»

El Consejo terminó cerca de las dos de la tarde.

El presidente facilitó la referencia a los periodistas, manifestando que había dado cuenta de las conclusiones que le había entregado la Federación gremial, y que afectan a los departamentos de Hacienda, Gracia y Justicia y Gobernación.

«Se estudiarán estas conclusiones—

añadió—con el deseo de atenderlas, aunque algunas para llevarlas a la práctica tendrán que ser objeto de un proyecto de ley.

También nos ocupamos con extensión de los auxilios que son necesarios para aliviar la situación de los damnificados por las tormentas.

Las informaciones practicadas por los gobernadores civiles y los ingenieros y jefes de Obras públicas pasarán al Ministerio de Hacienda, que es el que tiene que conceder los créditos, con arreglo a la cuantía de los daños.

El arzobispo de Zaragoza ha telegrafiado al gobernador dando cuenta de que la comarca de Zuera ha quedado por completo arrasada.

Se acordó que el gobernador practique una información, añadiendo a ella la petición del prelado, pues, como dice su despacho, los daños han sido de consideración.

El ministro de la Guerra dió cuenta de que podía regresar a Vitoria el batallón de Cuena que había sido trasladado a Algeciras en expectativa de embarque para Marruecos.

Así se acordó, toda vez que las impresiones de Africa son totalmente satisfactorias y el envío de esa fuerza se había determinado por contingencias que pudieran surgir.

A propuesta del ministro de la Guerra se acordó una disposición relativa al orden de colocación de los elementos militares en los actos de Corte.

Se aprobó un expediente de Hacienda fijando el capital por que habrá de tributar una Compañía extranjera.

De conformidad con la propuesta de los ministros de Hacienda y Gobernación, se acordó cumplir el acuerdo tomado por las Cortes de implantar el Alcor postal, para lo cual se incluyó en la ley de Presupuestos la oportuna partida.

Quedaron despachados los expedientes de Fomento y Hacienda anunciados a la entrada.

Respecto al expediente de exención del impuesto de Consumos a los Sindicatos agrícolas, se acordó que pase al Ministerio de Hacienda.

El ministro de Fomento habló de sus propósitos relativos a la repoblación forestal, con objeto de ponerlos en práctica en estos momentos, pudiendo servir como remedio para aplicarlo a los pueblos perjudicados por los temporales.

El Consejo se mostró conforme con la iniciativa del Sr. Ugarte y acordó que se tramiten todos los expedientes relativos a la repoblación forestal con la mayor rapidez posible, sin perjuicio de que el Sr. Ugarte desenvuelva pensamientos que indicó sobre este particular y que espera den resultado práctico para los fines que se persiguen, llevando así un doble objetivo.

También dió cuenta el Sr. Ugarte de un expediente relativo al ferrocarril El Ferrol-Gijón.

El Sr. Dato, al dar la referencia de este asunto repitió lo que hace días se publicó en una nota facilitada por el ministro. Es decir, que el expediente había sufrido retraso por no haber comparecido el tasador

ALREDEDOR DEL CONFLICTO

El asedio de Coritzia.—Datos sobre la plaza.—Varios detalles interesantes.

Coritzia, capital de la comarca llamada Gorz y Gradiska, es una ciudad de provincia que en tiempos normales apenas llegaba a contener 20.000 habitantes...

La ciudad está dividida en dos partes. La más occidental, a la orilla del Isonzo, se halla continuamente bajo el fuego de la artillería italiana...

La gente se ha acostumbrado al continuo retumbar de los cañones, y cada cual atiende a sus negocios y menesteres como si el enemigo no estuviera en las puertas de la casa.

Unicamente evitan el pasar a los barrios occidentales o por las plazas y vías muy amplias, pues también de cuando en cuando llega alguna bomba italiana dirigida contra las fábricas de Podgora.

Desde el café Corso, el mayor y más frecuentado de la ciudad, pueden verse las posiciones italianas, y, en realidad, hasta allí llegan las balas de los tiradores alpinos, como pueden dar fe los espejos del establecimiento, rotos por los proyectiles.

En los mismos Círculos se afirma que si los italianos llegan a tomar la ciudad será debido a que las antiguas defensas de ésta no se fortificaron en la primavera para no excitar los sentimientos de Italia.

En el mismo Círculo se admite que la artillería italiana es de primera clase por todos conceptos, y su tiro muy preciso, aunque los reconocimientos que practican los aviadores son muy difíciles.

En el castillo de Laibach existen solamente algunos centenares de prisioneros italianos, la mayor parte heridos.

Los enfermeros son también italianos, de la Cruz Roja, y en su mayor parte sacerdotes o frailes franciscanos.

Los éxitos navales ingleses.—LONDRES 4.—Mientras los jefes navales alemanes parecen dirigir principalmente las energías de sus submarinos contra los indefensos barcos mercantes...

En el primer caso, un «destroyer» alemán, que parecía pertenecer a la clase A, ha sido hundido.

En el segundo, un gran transporte alemán ha sido torpedeado, y en el tercero, la serie de explosiones que han conseguido hundir un vapor de 3.000 toneladas...

Según el parte del vicealmirante, no ha podido establecerse el resultado de este último ataque, pero la explosión ha sido muy grande.—Dabor.

La situación según «Le Temps».—En el frente italiano.—«La Situación en Rusia».—Sobre la evacuación de Varsovia.

PARIS 4.—En sus comentarios acerca de la situación militar que «Le Temps» referencia al bombardeo por los italianos de la estación de Roveretto a la hora de llegada de trenes militares.

Enlizaron después las piezas italianas los reductos de la carretera de Trento a Toblach, por la que trasladábase las fuerzas austrohúngaras de un punto a otro en aquel trozo de la línea de combate.

Da también la noticia de que, tras violenta lucha, apoderáronse los italianos del monte Modetta, en Carniola.

Dice que los austrohúngaros fracasaron en su tentativa de recuperar el monte Seibesi, de la región cársica.

En lo que concierne a Rusia, afirma que la situación allí no se ha modificado esencialmente y que prosiguen los combates a muy poca distancia del Narew, entre la ribera y el ferrocarril de Varsovia a Ostrobranka.

Asegura que en las inmediaciones de Varsovia resisten las tropas rusas que combaten no lejos de Bloné, al Oeste y cerca de Korakalvaria, al Sur.

Entre Ivangorod y Varsovia prosigue «Le Temps»—han sido rechazados hasta la orilla del Vistula los destacamentos alemanes que atravesaron este río por el Sudeste de Pilitza.

Por último, afirma que los rusos no tienen todavía una razón capital para el abandono de Minsk, y que existen motivos para preguntarse si el repliegue del ejército moscovita ha de obligar forzadamente a la guarnición evasque la fortaleza, tanto más cuanto que los reductos permanentes, aun destruidos, podrían constituir defensas accesorias que cubrirían los intervalos de los fuertes, y así la guarnición de Varsovia podría prolongarse hasta que regresara el ejército, si realmente ha de emprender la retirada.

En cuanto a la situación diplomática, la relación el periódico francés con las insinuaciones persecutorias que los turcos hacen víctimas a los cristianos, sobre todo a los armenios, y dice que el asesinato en masa ha sido la respuesta a la declaración de los aliados de que hacían responsables personalmente de tales crímenes a los gobernantes otomanos.

Agrega «Le Temps» que se impone la autonomía de Armenia, en vista de ese maritorio secular.—Mar.

La actitud de Rumania.—El «Vitorul», de Bucarest, comentan-

do la nueva ofensiva del general Hindenburg, dice que el Estado Mayor rumano se había dado mucho mejor cuenta de la situación efectiva que algunos políticos exaltados, que hubieran sin titubear sacrificado el Ejército rumano de una manera completamente inútil.

Las relaciones entre Holanda e Italia.—El «Courant», de Rotterdam, publica una interesante carta de su corresponsal en Roma, en la cual se pone de manifiesto que la instalación de una Legación holandesa cerca del Vaticano ha producido en las esferas gubernamentales italianas una impresión directamente desfavorable.

Las ocupaciones alemanas en Rusia.—Mitau es la capital del distrito y del gobierno de Curlandia, situada a la izquierda del Aá curlandés, y a orillas de su brazo el Driska, en el ferrocarril de Libau a Riga.

Tiene 30.000 habitantes, y es una población con numerosas fábricas de objetos de estaño y latón y un gran comercio de cereales y lino.

Cholm es una villa de 10.000 habitantes, cabeza de distrito, situada sobre el río Uker, en la línea del ferrocarril de Varsovia a Kowel, por Ivangorod y Lublin, en una región productora de cereales.

Tiene obispado grecorromano y una notable iglesia católica.

Políticos rusos indultados.—PARIS 4.—Telegrafían de Petrogrado que el presidente de la Cámara finlandesa y el célebre agitador revolucionario Bourtzef, que se hallaban expulsados del territorio ruso, han sido indultados y reintegrados en sus derechos civiles.

En lo sucesivo podrán vivir en territorio ruso, excepto en las dos capitales del imperio.

Bourtzef está bastante enfermo.—Mar. Una información del «Journal des Débats».—Saques de los alemanes.

PARIS 4.—Según noticias que recibe de Lille el «Journal des Débats», los alemanes cargan vagones y más vagones con todas las riquezas del Norte de Francia y hasta se llevan en baúles y en los mismos bolsillos todo cuanto pueden.

La población civil está aterrada. El mes pasado el gobernador, general Heinwich, pidió 400.000 francos al cajero municipal, quien se negó a dárselos, por lo que fué conducido a la cárcel.

Cuando a la mañana siguiente se le puso en libertad encontró violentadas las cajas del Ayuntamiento y supo que los 400.000 francos habían sido robados por un capitán, un teniente y un sargento alemanes.—Mar.

LOS VALIENTES

Un hombre muerto de una puñalada

Anoche, a las once, seis individuos que habían bebido más de lo conveniente se acercaron a una de las casetas de tiro de botellas instaladas en los Cuatro Caminos.

Los alcohólicos embromaron al dependiente del mencionado tiro, Gregorio Domínguez Arteaga, de diecinueve años, quitándole después una botella de cañís y diciendo que iban a beberla a la calle del Doctor Santero.

Cuando llegó al puesto el dueño del mismo, Santiago Alvarez, cuñado de Gregorio, éste le contó lo ocurrido, y ambos se dirigieron en busca de los desconocidos, a quienes encontraron tranquilamente bebiéndose el contenido de la botella sustraída.

Al interpellarlos Santiago contestaron los otros en malas formas, promoviéndose una discusión, que degeneró en riña, acorralando los seis individuos a Gregorio y su cuñado.

Uno de los desconocidos sacó una navaja, y cuando quiso Santiago, que había visto la mancha, avisar a Gregorio éste había sido ya agredido; dándose a la fuga los agresores.

Gregorio resultó con una herida en la región lumbar, de la que fué asistido en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, siendo después trasladado en gravísimo estado al Hospital de la Princesa, donde falleció poco después.

Uno de los agresores, Francisco Magro, fué detenido en su domicilio, glorieta de Quevedo, núm. 9. La madre lo negó; pero por fin se entregó él.

También fueron detenidos Antonio Morán, José Reis y Adolfo Peña, y después, en la calle de Ovidio, núm. 9, Julio Arbol Pinto y Alberto Alfoe.

Este último se declaró autor del crimen. Practicaron las detenciones los agentes Sres. Melgar Rosal y Martínez Céspedes, de la brigada de Investigación.

La enseñanza a los huérfanos de militares

La «Gaceta» inserta una Real orden sobre la enseñanza a los huérfanos de militares, cuya parte dispositiva es la siguiente:

1.º Se abre concurso para proveer a las plazas gratuitas que existen vacantes en diferentes establecimientos de enseñanza, generosamente ofrecidas por sus directores a la referida Asociación para dar instrucción a los huérfanos de militares.

2.º El número de alumnos que podrán admitirse será el expresado en la relación que a continuación se inserta, distribuidos con arreglo a las vacantes que en la misma se indican.

3.º Dichas plazas se proveerán por concurso, atendiendo al siguiente orden de preferencia:

a) Huérfanos de padre y madre. b) Aquellos que ni por sí ni por sus madres disfruten pensión del Estado. c) Los huérfanos cuyos padres hayan muerto en campaña, naufragio o epidemia, dando preferencia a los fallecidos en empleo inferior. d) Los demás huérfanos, clasificados como en el grupo anterior.

de estas limitaciones los procedentes de los colegios de huérfanos dependientes de este Ministerio si solicitan plaza dentro de los dos meses siguientes a su baja en los mismos.

5.º Para el ingreso en las Academias preparatorias será condición precisa que el interesado reúna las de edad y conocimientos previos que le pongan en aptitud de ser admitido en las Academias militares.

6.º Los aspirantes a las plazas de referencia lo solicitarán de S. M., acompañando los documentos siguientes:

a) Acta civil de nacimiento del huérfano, legalizada. b) Partida de casamiento de sus padres. c) Idem de defunción del padre y copia del último Real despacho.

d) Fe jurada de la madre de no poseer ni disfrutar capital, renta ni pensión alguna mas que la que perciba del Estado, y de permanecer viuda. Este documento, con iguales manifestaciones respecto al huérfano, deberá ser firmado por el tutor o persona encargada de aquél, caso de no vivir la madre.

e) Certificado facultativo de no padecer enfermedad contagiosa y estar vacunado. 7.º Los aspirantes presentarán sus instancias, documentadas, en la Sección de Instrucción, Reclutamiento y Cuerpos diversos de este Ministerio antes del día 10 de Septiembre próximo.

8.º Terminado el plazo de admisión de instancias, se remitirán éstas, con los documentos que se acompañan, al director de la Asociación Beneficenciales, el cual, previo el examen de las mismas, clasificará a los aspirantes y propondrá a este Ministerio los Centros particulares donde hayan de recibir instrucción gratuita con arreglo a lo dispuesto en las preinsertas bases.

9.º Los huérfanos y sus familias se someterán en todo a los reglamentos de los Colegios o Asilos en que se les otorgue plaza, condición que se entenderá aceptada desde el momento en que se presente a ocuparla el aspirante.

10. Una vez publicado el destino de los huérfanos aspirantes, la Sección de Instrucción, Reclutamiento y Cuerpos diversos dará traslado de la Real orden a los interesados y a los directores de los Centros a que se les destinan, para conocimiento de unos y otros.

11. La documentación correspondiente quedará archivada en las oficinas de la Asociación, Torrijos, 1, a disposición de los interesados.

Asociación de la Prensa

En la junta general ordinaria celebrada por la Asociación de la Prensa de Madrid fué aprobada, con un voto de gracias para la Junta directiva por los trabajos realizados durante el ejercicio 1914-1915, la interesante Memoria presentada por el secretario, señor Rodríguez Lázaro.

Es un documento muy detallado, que contiene la historia de la Asociación en el año a que se refiere; relata la humanitaria labor de la institución en el curso de la guerra, y prueba los grandes esfuerzos realizados para lograr resultados tan admirables.

Han sido auxiliados por la Asociación en este año 150 periodistas, que han recibido 243 socorros, los cuales han importado pesetas 26.773,50.

Los médicos de distrito han prestado 6.714 asistencias, y los especialistas, 3.056; un total de 9.770. Los honorarios del Cuerpo médico han sido estipulados en 28.750 pesetas, y en 1.536 los del servicio médico homeopático.

Por el servicio farmacéutico se ha abonado 27.544,50 pesetas. Además, del fondo especial para periodistas tuberculosos, creado por la suscripción que para este humanitario fin inició el señor Prado y Palacio, han sido auxiliados con 2.963,85 pesetas cinco periodistas, tres de los cuales han succumbido víctimas de la terrible enfermedad.

La Asociación ha visto con singular complacencia el éxito creciente de la Cooperativa, gracias a la admirable dirección e incansables trabajos de los señores marqués de Valdeiglesias y Pérez Mateos, presidente y secretario de la Junta administrativa.

La Cooperativa de la Prensa, merced a la extrema baratura de sus precios y a la excelente calidad de géneros que expende, ha realizado desde el 15 de Junio de 1914 a igual fecha de 1915—año de tantas dificultades para todos los establecimientos—rentas por la enorme suma de 449.017,10 pesetas, con un beneficio líquido de 27.357,80.

Es la creación de la Cooperativa uno de los mayores aciertos que ha tenido en su vida próspera la Asociación de la Prensa, y es justo recordar que cuando hace ocho o diez años se celebraron varias reuniones para tratar de la clausura de la Cooperativa en vista de sus resultados adversos, el presidente de la Asociación, D. Miguel Moya, tuvo una clara visión del porvenir, negándose resultante a la clausura, por la gran esperanza que abrigaba en el éxito futuro del establecimiento. Era problema de personal, y se acertó con la solución. La gestión acertada del encargado de la Cooperativa, D. Ramón Pérez, merece un aplauso.

La situación económica de la Asociación es próspera. Los gastos en este año han sido cuantiosos, pero solamente en servicio médico-farmacéutico y socorros en beneficio se ha invertido la considerable suma de 85.834,85 pesetas. A pesar de lo cual el balance de 30 de Junio arroja una existencia de 77.287,72 pesetas, que unidas al capital líquido de la Cooperativa, 94.133,06 pesetas, forman un capital total de la Asociación de 171.420,78 pesetas.

Estos datos significan un esfuerzo y un triunfo, que fueron aplaudidos por la Junta general, la cual, a propuesta del Sr. Orta, acordó un voto de gracias a la Directiva y para el inteligente oficial de Secretaría Sr. López del Oro, cuya colaboración, entusiasta y eficaz, a la gestión de aquella merece público reconocimiento.

Conviene añadir aquí que el presidente y la Junta agradecerán a todos los socios que acudan a la Secretaría para conocer la contabilidad, ver los libros y examinar detalladamente toda la documentación. Podrán apreciar una labor irreprochable y una claridad meridiana.

A petición del Sr. Pérez Rojas el presidente explicó los trabajos iniciados para la realización del proyecto de Montepío, dando cuenta somera de las contestaciones escritas, con la exposición de luminosas ideas, que ha recibido de los Sres. Gómez Baquero, Sacristán, Caamaño, Guerra y Oliván y Coria; anunció que se dirigirá una circular a los socios a fin de conocer cuáles son los que quieren suscribirse para el Montepío y la cantidad de la cuota individual, lo que ha de servir de base práctica para el desarrollo del proyecto, y dijo, en fin, el Sr. Moya que éste es un empeño de la Asociación y de la Junta directiva, entendiendo que ha de ser una obra altamente benéfica para el periodista.

«Estamos decididos—terminó diciendo—a que sea un hecho el Montepío».

La Junta general escuchó muy complacida esta declaración, que es, por la autoridad de quien la hizo, una garantía.

Un concurso para los inspectores de Higiene y Sanidad pecuarias.—La Dirección General de Agricultura ha abierto un concurso, por término de quince días, que empiezan a contarse desde el lunes, para la provisión por traslado entre los inspectores de Higiene y Sanidad pecuarias de las plazas de Alcañices, Puigcerdá, Farga de Molas y Valencia de Alcántara.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que el gobernador de Soria había telegrafiado dando cuenta de que los pueblos de Huertales, Aidal, Pozo, Matasegi y Ventosa de San Pedro han sufrido grandes pérdidas a causa de los daños causados en las cosechas por los últimos temporales.

Se reciben, como siempre, los donativos en el domicilio de la señora condesa de San Rafael, Tudescos, 2.

LAS LUCHAS

Después de los consabidos géneros de circo salieron a la arena los «amateurs» Cascales y Serrano, que hicieron un bonito juego, pues jóvenes y ágiles, higuadas las fuerzas y con la misma escuela, no podía resultar otra cosa, dada la corrección de ambos aficionados y el deseo de vencer que a los dos abunda. Fué una lucha clásica, en la que venció Cascales a los tres minutos por cintura en bésula.

En la lucha libre, Almela, siempre atacando, venció con gran facilidad al árabe Ali. La lucha entre Fellay y el italiano Carpi ni resultó todo lo interesante que era de esperar, dada la descalificación de Fellay por querer hacer lucha libre. Venció Fellay en las dos pruebas.

En las grecorromanas lucharon como profesionales Mora con Argüello, de los que puede decirse lo mismo que de Cascales y Serrano.

Venció Argüello por un golpe de espaldas que no pudo parar Mora por haberse escudado al hacer el puente.

Pekoplán venció con facilidad a Pampuri en 5,20 minutos por cintura en bésula. La última lucha resultó del género cómico, a modo de peluca final. Jourdan venció a Andrioli en catorce minutos; pero este Andrioli no era el mismo que puso en peligro a De Riba o Jourdan, no; es el señor Paco de la ribera de Curtidores, que decía un asistente a las luchas. El servicio estuvo por completo a la defensiva.

Esta noche lucharán: «Amateurs»: Ceballos y Galbis. Profesionales, en lucha libre: Crozier y Argüello, Pampuri y Almela, y Andrioli y Fellay.

En grecorromana contendrán Carpi y La Mora y Wilson y Jourdan. El ex picador Almela abandona la lucha grecorromana para estar más «fresco» en la libre, según textualmente dijo el «speaker».

INFORMACION MILITAR

Destinase al cuadro de Ceuta al capitán de Caballería D. Narciso Mejía, y al regimiento de Zamora al segundo teniente de Infantería D. Angel de Lino.

Se dispone según excedentes el coronel de Estado Mayor D. Carlos Inzenga y los comandantes D. Abilio Bastero y D. Manuel Moxó.

Se nombra ayudante de campo del teniente general D. Emilio March al capitán de Infantería D. Emilio March y López del Castillo.

La ampliación de plazas.—Criterio del ministro. El ministro de la Guerra no se muestra inclinado a ampliar el número de plazas en las Academias militares, cosa que algunos aprobados sin plaza solicitan.

Cruces. Se concede la placa de San Hermenegildo al comandante de Caballería D. Pedro Gutiérrez, y la cruz de la misma Orden al primer teniente de Carabineros D. Felipe de los Santos.

SUCESOS

Riña. En el Asilo de Santa Cristina riñeron anoche los asiados Saturnino Hernández Aragón, de sesenta y nueve años, y Pedro Lapiedra, de setenta, resultando este último con una grave herida en la cabeza. El agresor fué detenido.

Caidas. Francisco Fernández Díez, de treinta y ocho años, jornalero, se cayó en la ronda de Segovia, produciéndose una grave contusión en la región occipital. Fué trasladado al Hospital Provincial.

En su domicilio, Hilarión Eslava, 63, sufrió una caída Juana Esteban Sanz, de nueve años, produciéndose la fractura de la tibia izquierda. El pronóstico es reservado.

En Pozuelo se cayó del tron Carlos Vega Ventura, carpintero, de dieciocho años, sufriendo lesiones y varias erosiones. Fué curado en Pozuelo y trasladado luego a Madrid, ingresando en el Hospital de la Princesa.

Un individuo llamado Angel Sol se fracturó el hombro derecho al caer en la calle del Mesón de Paredes, núm. 92.

También a consecuencia de una caída que sufrió en su domicilio, San Bernabé, 20, se fracturó el radio derecho el niño de cinco años Antonio Muñoz.

La cuenta de la nodriza.

D. Manuel Abas de San Juan Bautista, de cuarenta y cinco años, ortopédico, domiciliado en la calle Mayor, núm. 14, ha denunciado que hace ocho meses entregó a criar un hijo suyo a una nodriza llamada Esperanza, que vive en Ercilla, núm. 21, y que ayer al ir a recogerlo negó la nodriza a entregarle el niño mientras no le abonase 90 pesetas que había hecho de gasto para cuidarlo. La mujer ha comparecido ante el Juzgado.

AYUNTAMIENTO

El alcalde, de viaje.

Anoche salió para el balneario de Zaldívar el alcalde de Madrid, D. Carlos Prast. Fué despedido de la estación por numerosos concejales, altos empleados del Ayuntamiento y amigos particulares.

De la Alcaldía-Presidencia queda encargada, como ya dijimos, el Sr. Alvarez Arranz.

Regreso de la banda.

Ayer por la mañana regresó de Valencia la banda municipal de Madrid, mostrándose altamente satisfecha de los agasajos y atenciones de que ha sido objeto en la hermosa ciudad de Turia.

NOTICIAS

«La Correspondencia Militar» ha publicado un número extraordinario que, gráfica y detalladamente, encierra un balance completo de la guerra actual.

El resumen está imparcialmente hecho, y es un estudio técnico de verdadero mérito, digno de los ilustrados militares que componen la Redacción profesional del estimado colega.

Magnífico ha sido el de «A B C», dedicado también al aniversario de la guerra.

gine y Sanidad pecuarias.—La Dirección General de Agricultura ha abierto un concurso, por término de quince días, que empiezan a contarse desde el lunes, para la provisión por traslado entre los inspectores de Higiene y Sanidad pecuarias de las plazas de Alcañices, Puigcerdá, Farga de Molas y Valencia de Alcántara.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que el gobernador de Soria había telegrafiado dando cuenta de que los pueblos de Huertales, Aidal, Pozo, Matasegi y Ventosa de San Pedro han sufrido grandes pérdidas a causa de los daños causados en las cosechas por los últimos temporales.

BAZAR DEL OBRERO

S. M. el Rey se ha dignado hacer una importante entrega de diversos objetos al Bazar del Obrero, los cuales han sido recibidos con el reconocimiento que merece tan augusto donante.

También se han recibido muebles y objetos procedentes del Ministerio de la Gobernación, de la Academia de Jurisprudencia y de numerosas familias caritativas de Madrid, que no olvidan aquel importante Centro del trabajo, el cual se halla hoy en obras de reparación en su nuevo local, paseo de los Pontones, núm. 23, probando con su esplendor el interés y cariño que les inspiran las clases trabajadoras.

Se reciben, como siempre, los donativos en el domicilio de la señora condesa de San Rafael, Tudescos, 2.

Plaza de Toros de Madrid

Mañana, jueves, se celebrará una corrida de novillos, lidiándose seis, de la acreditada ganadería del duque de Tovar, de Madrid, por las cuadrillas de «Fortuna» y «Ballesteros».

La corrida empezará a las diez y media de la noche. Condiciones de venta y precios de los billetes, véanse programas y carteles.

TEATROS

PARQUE DE DIVERSIONES DE LA CIUDAD LINEAL.—Correspondiendo a los deseos de una gran parte del público que diariamente concurre a este lindo parque, la Empresa ha suspendido hasta el próximo viernes las funciones que con tanto éxito se venían celebrando en el Kursaal, para modificar la compañía e introducir reformas que han de ser muy del agrado del público, presentando números de gran éxito y sensacionales, que requieren este breve compás de espera en las representaciones.

LA BOLSA

Cotización del 4 de Agosto.

Table with columns: BOLSA DE MADRID, Exterior 4 por 0/0 estampillado, Serie F 24.000 pesetas nom., etc.

Table with columns: 4 por 0/0 interior, Fin corriente, Fin próximo, Serie F 25.000 pesetas, etc.

Table with columns: 5 por 0/0 Amortizable, Serie F 50.000 pesetas, D 10.000, etc.

Table with columns: Obligaciones del Tesoro, Al 4,50, serie A, Al 4,75, serie B, etc.

Table with columns: Sanos, España, Hipotecario, Hispano-Americano, etc.

Table with columns: Azucarera, Preferente, Ordinaria, Obligaciones, etc.

Table with columns: Otros valores, Arrendamiento de Tabacos, Española de Explosivos, etc.

Table with columns: Cambios, Francos, Billetes, Libras, etc.

Table with columns: La «Gaceta», SUMARIO.—4 AGOSTO 1915.

HACIENDA.—Real decreto nombrando vocales de la Junta de Aranceles y Valoraciones a D. Torcuato Luca de Tena, D. Tomás Ibarra y González, D. Salvador Canals y Vilaró y D. Rogelio de Madariaga y Castro.

Real orden resolviendo la consulta formulada por el ingeniero-jefe del distrito minero de Santander relativa a si están sujetos o exentos del impuesto de derechos reales los depósitos constituidos para la tramitación de los registros mineros.

GUERRA.—Reales órdenes declarando

pensionadas las cruces de primera clase del Mérito Militar, con distintivo blanco y pasador del profesorado, de que se hallan en posesión el comandante de Infantería don Victoriano Pedrero Martín y el capitán de Caballería D. Aquilino Castro Matos.

Otras disposiciones se devuelvan a los individuos que se mencionan las cantidades que se indican, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

Otra, circular, disponiendo se convoquen oposiciones para cubrir doce plazas de veterinarios terceros del Cuerpo de Veterinaria Militar.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se den las ascensos de escala y que los catedráticos numerarios de Universidad que se mencionan pasen a ocupar en el escalafón los números que se indican.

Otra dictando reglas para la reorganización de la Escuela Especial de Náutica de Gijón.

FOMENTO.—Real orden ampliando para la provincia de Teruel el número de proposiciones admitidas en el segundo concurso para la construcción de caminos vecinales añadiendo las proposiciones de construcción de los caminos que se indican.

Otra disponiendo se autorice a favor del presidente de la Junta local de Colonización del monte Pinar de la Algodra el gasto de 50.000 pesetas para atender a los de instalación de la referida colonia.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos.

Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal.

Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

La vida religiosa

Jueves, 5.—Nuestra Señora de las Nieves.—Santos Emigdio y Casiano, obispos; Santos Caudido, Caudidano y Sabelo, mártires, y Santa Nona.

La Misa y Oficio divino son de Nuestra Señora de las Nieves, con rito doble mayor y color blanco.

Cuarenta Horas.—Parroquia de Santos Justo y Pastor.—A las siete, Misa de exposición de S. D. M.; a las diez, la solemnidad, y por la tarde, a las cinco, solemnes Vísperas, asistiendo el V. C. de curas parroquia

Reumatismo
Dolores
Gota
Artritis
Turbaciones de la Circulación

CURACION RADICAL

POR **EL Depurativo Richelet**

PURIFICADOR
REGENERADOR de la SANGRE

UN BUEN CONSEJO

Toda persona amante de su salud aunque no padeciendo ninguna enfermedad debe practicar dos curas de un mes, todos los años, por medio del

DEPURATIVO RICHELET



EN VENTA:
Todas
las Farmacias
y Droguerías.

Depositarlo General para toda España:
FRANCISCO LOYARTE
San Ignacio Loyola, 9 -
SAN SEBASTIAN

Laboratorio: L. RICHELET - SEDAN (Francia)



Esta esencia especialísima para automóviles, sin que ninguna otra la supere, se halla de venta en todos los garages, en bidones de cinco y nueve litros. Preférese este último envase por su menor peso, por su mayor baratura, y porque, dada su forma plana, se acomoda mejor en el coche. Todos los bidones llevan el precinto con "Clavileño", la indicación y las iniciales de la casa

Fourcade y Provót
Deberán desconfiar los compradores de los bidones que no conserven intacto este precinto.
Oficinas: Fernanfior, 6, principal.

PASTILLAS BONALD
Otro-lava-vidrios con esencia.

De eficacia comprobada por los señores Médicos, para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, las, resaca, dolor, inflamaciones, picor, aftas, etc., reacciones, sequedad, granullaciones, stomas producidos por causas periferias, febriles de alcohol, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones, científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron en su clase en España y en el extranjero.

ACANTHEA VIRILIS
Poliglicerofosfato BONALD. — Medicamento anti-acidificante y antiácido. Rompe y nutre los músculos óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.
Frasco de Acanthea granulada, 6 pesetas. Frasco de vino de Acanthea, 6 pesetas.

Elixir antibacilar BONALD
de Thioal. — Vandaife feo-glicélica.
Combate las enfermedades del pecho.
Sube el apetito, estimula, estorrea broncos, normaliza el hígado, fariugeo, infecciones gripales, palúdicas, etc.
PRECIO DEL FRASCO, 6 PESETAS
De venta en todas las farmacias y en la del autor Médez de Arce, 17 (antes Garguera), Madrid. En Barcelona, Sigüenza, 8.

Ybarra y Compañía
(S. en C.)—Sevilla.
(LINEA REGULAR DE VAPORES)
Servicios establecidos por esta Compañía en LA COSTA DE ESPAÑA.
Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS NUEVES.
Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS.
Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.
Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.

MATIAS LOPEZ
CHOCOLATES Y DULCES
Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores á todos los demás. Sus Cafés, Dulces y Bombones son los preferidos por el público en general.
Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos de España.
Fábricas: MADRID y ESCORIAL
DEPÓSITOS
Montera, núm. 25, Madrid. Ronda San Pedro, 53, Barcelona.
Boteros, núm. 23, Sevilla. Obrapia, núm. 53, Habana.
Plazo de la Madeleine, 31, París. Uruguay, núm. 81, Montevideo.
Mantas, núm. 82, Lima. Y. Ruiz (Perú), Cerro de Pasco.
A. Cristóbal, Buenos Aires. J. Quintero y C., Sta. C. Tenerife.

SI SUFRIS DEL ESTOMAGO
si sufris de anemia, tomad mañana y tarde el
PHOSCAO
El mas potente de los reconstituyentes, el alimenticio de los ancianos, de los convalecientes y de todos que digieren difícilmente.
ENVIO GRATUITO de una caja de ensayo
Depósito Farmy 119, 32, Hospital, Barcelona.

Los pulmones
y la Tisis en el último período son incurables; en los primeros se curan siempre con el Jarabe Galathiel compuesto del doctor Roux; e un gran tónico del corazón, suprime la exportación, quita la TOS, despierta el apetito y nutre al enfermo.
Es humanitario aconsejar á los enfermos no pasen el tiempo sin probar con un frasco.

ATENCION
Compro oro, plata, brillantes, perlas y alhajas, á precios como ninguna otra. Antigua Platería de López. 4, Zaragoza, 4
Enfermedades nerviosas
Epilepsia, histerismo, danza de San Vito, alecciones de la medula espinal, convulsiones, crisis, vértigos, fatiga cerebral, insomnio, espermatorrea, etcétera, se curan con el
Sirop de Henry Muro
Medicamento consagrado por cuarenta años de experiencia en os hospitales de París.
Para hombres
Ayer, ventruído; hoy, enjuto; es que uso las fajas de Justo.
Carmen 10, Corsetería.

No sea flaco
Ser delgado prueba desequilibrio en su vida. Hacer grueso prueba satisfacción. No basta comer para engordar, si no se asimila la comida.
Una copa de Vino Pepsina Garnat vale más que un hito para los flacos, pues está pre-digerido y se asimila sin digestión. Su organismo necesita un auxilio para recibir el alimento.
No pierda tiempo: tómelo.
Droguerías y Farmacias.

REGENERADOR de la SANGRE
HIERRO LERAS
Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia el Empobrecimiento de la Sangre, los Coloros pálidos. Flujos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados.
En PARÍS, 3, Rue Violonne, y en todas las Farmacias

El secreto de su belleza
y de millares de mujeres más, admiradas por :: todo el mundo, que usan siempre la ::
CREMA CALBER
Un poco que se aplique á diario en la cara, cuello, manos y brazos deja la piel tan suave que rejuvenece, dando esa transparencia natural que toda mujer desea tener. Es fresca ::::::: como un copo de nieve :::::::
LA CREMA CALBER
es diferente de todas las demás cremas grasientas, las cuales no terminan mas que por cerrar los poros y ajar el cutis. Retiene las cualidades esenciales para guardar la piel limpia, suave y transparente.—Comprad un bote en seguida y veréis cómo embellece vuestra ::::::: piel cada día :::::::

Economía
Comodidad
Manejo sencillísimo

Higiene
Elegancia
Solidez
Insuperable

En el campo, en viaje, etc., etc., podéis preparar instantáneamente vuestros refrescos: sifón, gaseosa, vino o leche achampanados, sodas, etc., etc., y todo ello en condiciones inmejorables de higiene y por el mínimo precio de 10 céntimos litro, usando el aparato BLITZ SIFON.



Cápsula para un litro: 10 céntimos.
Venta: Ferreterías, establecimientos ortopédicos, etc., etc.
Se llenan de ácido carbónico las cápsulas del sistema AUTO-SIFON y se arreglan defectos del mismo sistema.

MAGNESIA DE BISHOP.
El Clitrato de Magnesia Granular efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año.
Delicioso como bebida matutina, obra con suavidad en el estómago é intestinos.
Inventado en 1857 por Alfred Bishop, es insustituible por ser el único preparado puro entre los de su clase.
Exigir en los frascos el nombre y señas de Alfred Bishop, Ld., 43 Spelman Street, London.



DIARIO UNIVERSAL
PERIÓDICO LIBERAL Y DE INFORMACIÓN
Teléfono 924. Apartado de Correos 424.
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Madrid: un mes, 1,50 pesetas; año, 18 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 pesetas; semestre, 10 pesetas; año, 20 pesetas.—En el extranjero: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20 pesetas; año, 40 pesetas. Los pagos son anticipados.
PRECIOS DE ANUNCIOS (POR LINEA)
En 4.ª plana (del cuerpo 7). 50 cts. Noticias (3.ª plana). . . . 1,50 pias. Noticias (2.ª plana). . . . 3 " idem en 1.ª y 2.ª plana. . . 5 "
Esquemas.—Grandes descuentos, según el número de líneas é inserciones.
Comunicados y sueltos, á precios convencionales.
Venta.—Una mano (25 números), 75 céntimos; número suelto, 5 céntimos; id. atrasado, 10 céntimos.
Redacción y administración: Floridablanca, 1.

Folleto del DIARIO (50)

Los dos caminos de la vida

LUIS D'AVIGNON

Max, que bien hubiera querido arañar a su interlocutor.
Pero Génies subía los escalones de cuatro en cuatro, y por más que Saint-Max se esforzaba, apenas si podía conservar la distancia.
—¡Caracoles! El concierto de esta noche, en el que la Bethsabé debe cantar el uno o el otro «Baile». Por cierto que voy a advertirte, y a ella se lo advertiré también, que he organizado una «claque», a cuya cabeza me he puesto, por una quinceña de billetes que me ha costado el negocio.
Ya estaban en el cuarto piso, y Génies seguía subiendo, sin que Saint-Max hubiera podido moderar sus bríos. Ahora bien: antes de entrar, el orgulloso crítico, quería hablar algo sobre la «Revista Universal»; pero el cosechero, por el contrario, no tenía ganas de hablar palabra sobre el particular.

—Johannet es un canalla de primera, y las mujeres son tan caprichosas.—prosiguió en voz alta.—De ti... por lo que hace a ti, estoy seguro; pero como hasta la última hora le podían hacer una mala pasada a Remy, se me ocurrió ayer en el café de Bellas Artes una idea sublime.
Decidido Génies a continuar, o por decir mejor, a comenzar de nuevo en presencia de Remy, llamó rudamente a la puerta.
—¡No hay nadie—dijo—, llamemos enfrente! El taller está un poco mejor preparado. ¡Tilintintintint! De dos cosas: una—decía yo a aquellos señores—: o se canta la romanza de Remy, en cuyo caso aplaudimos hasta que se hunda el salón... Pues señor, decididamente no hay aquí un alma, Saint-Max. ¡Quisiera, de mejor gana que lo digo, que el demonio estrangulase a todos los porteros de París! ¡Mira que hacerlos subir seis pisos!... Porque en Borgoña los entresuelos se cuentan por uno; ¡Vamos, si estoy casi sofocado!
Después de haber aporreado a su sabor a derecha e izquierda y estar perfectamente seguro de la ausencia de los dos amigos, Génies podía ya dejar hablar a Saint-Max, pues su respuesta estaba ya dada desde el día anterior. «Recibo por recibos», le había dicho. —Sofocado! Sin haber hablado lo que tú, que no has tomado aliento, lo

estoy yo. Y la cosa es que siento haber hecho el viaje en balde. Tu presencia en este caso me hubiera sido muy agradable.
—¿Y es mucha la cantidad?
—¡Dos mil quinientos francos!
—¡Caspiñita! Ese pobre Remy se echó el dogal al cuello por servir a un hato de pillastres... Tú al fin le pagas, a pesar de las ofensas que te ha hecho; es verdad que es justo y honroso hacerlo así. Pero si tú, por tu parte, le debes una suma tan crecida, calcula qué serán los otros... Mas... dejemos esto... y bajemos. ¡Buena suerte tiene toda esa canalla de ingratos con que yo no sea Don Quijote! ¡Con qué gusto les molería a palos las costillas!
Saint-Max comprendía la alusión; pero como no podía defender a los ingratos, callaba y se consumía de cólera.
El francote del cosechero le tomó del brazo para bajar.
—Pues señor—le dijo—, volviendo a lo que te contaba de la reunión de ayer en el café de Bellas Artes, donde estaban Palisous, Marniflot, Furin, Virbrun, Lanturon: todos los antiguos perdidos...
—¡Triste compañía! —murmuró Saint-Max.
—¡Buenos muchachos!, te lo aseguro: todos ellos deudores de Remy; pero todos ellos encantados con la idea

de poder hacerle un corto servicio. Apenas había yo expresado mi pensamiento, cuando con una sola voz gritaron: «¡Bravo!», y empezaron a aplaudir para darme una muestra de su talento. Se armó una batahola magnífica. «Estáis sublimes—les dije—, la repetición promete, a fe mía; pero si a la Bethsabé se le ocurre cantar la romanza de Johannet, quiero otra cosa mejor; entonces quiero esto: y saqué de mi bolsillo esta llave, mira. Cada uno sacó la suya, y nos pusimos á ensayar; pero, ¡diantre!, nuestro concierto carecía de afinación, de unidad, y como a mí me gustan las cosas en regla, di la voz de ¡alto! ¡Llamé al mozo y... «Con permiso de tu ama, la señorita Anastasia—le dije—, anda y comprame inmediatamente quinque objetos semejantes a este modesto instrumento.»
Al decir estas palabras enseñaba a Saint-Max un pito de los que se usan para los caminos de hierro, y sin importarsele un comino de lo concurrido del sitio por donde iban se puso a tocar con todos sus pulmones.
—¡Hombre! ¡Basta, basta, por Dios!—dijo Saint-Max.
—Inmediatamente hice la distribución del instrumental de mi orquesta, y ahora iba a tener el gusto de informar a Remy; pero, por desgracia, no le hemos encontrado. Mejor: con eso tendrá el placer de la sorpresa y

podrá juzgarnos por la ejecución. ¡Conque chico, hasta la vista! Mi gente me espera. Ya nos veremos allí, ¿eh?... A propósito, ¿quieres tú también un pito? Mira que aun me quedan algunos.
—No, gracias; no los uso.
—¡Muy bien hecho, un crítico...! No me acordaba: tú tienes el pito en el tintero. Y por cierto que algún más ruido hace que los nuestros. Sin embargo, no puedo resistir a la tentación de ofrecerte uno para esta noche. Té-malo, tómallo, será gracioso... ¡Además, pura bruma!...
Acostumbrado Saint-Max al incienso que le quemaban sus amigos, Génies le parecía insoportable; pero en la necesidad de disimular con él, se limitó a un monólogo amenazador.
—Este Fierabrás—se decía—creo servir a Santorin, tomándome a mí por diversión. ¡Pues vive Dios que se engaña! Por el pronto, he parado el golpe de hoy, pues la Bethsabé no cantará ni una sola nota. Ciertamente le vendí mi único cupón del 3 por 100 para pagar al emúsico del barrio de Saint-Germain; pero ¡cuán equivocado está si se atribuye la gloria! ¡Ah! ¡Yo le juro que la música que Santorin haga ejecutar o imprimir de aquí en adelante me la han de clavar en la frente! ¡Todo su apoyo es la Bethsabé! ¡Brava combinación! ¡Como si cuando a mí se me antoje